



23 DE NOVIEMBRE DE 2020

## LOS LÍDERES DEL G-20 CONCLUYEN DE MANERA VIRTUAL LA 15<sup>o</sup> CUMBRE ANUAL



Fuente: Deutsche Welle

22/11/2020 - Los líderes del Grupo de los 20 (G-20) concluyeron este domingo la 15<sup>o</sup> cumbre anual, realizada de manera virtual bajo la organización de Arabia Saudita, tras rectificar el compromiso de proteger a las poblaciones y países más vulnerables de los efectos de la pandemia de COVID-19, con vistas hacia una recuperación “constante y duradera”. En el comunicado final, los líderes prometieron “no escatimar esfuerzos” y garantizar un “acceso asequible y equitativo para todos” en lo relativo a las vacunas, uno de los temas clave junto con “una recuperación económica inclusiva y sostenible”. Asimismo, los mandatarios y representantes se comprometieron a implementar la Iniciativa de Suspensión del Servicio de la Deuda con una extensión hasta junio de 2021 señalando su “enfoque especial en los más vulnerables”.

En este marco, el presidente de México Andrés Manuel López Obrador instó a los líderes a un cambio en la política económica mundial para respaldar a los países más pobres y al trabajo conjunto para la recuperación económica. El presidente mexicano enumeró cinco lecciones de la pandemia: la salud como derecho fundamental, la importancia de la prevención, la consideración de la familia como principal institución de seguridad social, la garantía de las libertades y el rescate económico “de abajo hacia arriba”. Por último, en su mensaje, el mandatario destacó la aplicación de su política social y el modelo de medidas económicas de “austeridad” aplicado en este periodo de pandemia.

Europa Press <https://bit.ly/3nM2vVP>, <https://bit.ly/370bJHI>; Deutsche Welle <https://bit.ly/398wZ02> ;  
Presidencia <https://bit.ly/373mkRM>; Infobae <https://bit.ly/3fv9nUL>

## MÉXICO CONVOCA A LA XX REUNIÓN DEL COMITÉ CONSULTIVO DE LA CIFTA

22/11/2020 - México convocó a la XX reunión del Comité Consultivo de la Convención Interamericana contra la Fabricación y el Tráfico Ilícitos de Armas de Fuego, Municiones, Explosivos y Otros Materiales Relacionados (CIFTA), que se llevará a cabo de manera virtual el 17 de diciembre de 2020. En esta próxima reunión, el país fungirá como secretario pro tempore, buscando dar seguimiento al Curso de Acción 2018-2022 y a la Declaración que se aprobaron en la cuarta conferencia de las partes en la Ciudad de México, los días 4 y 5 de abril de 2018 y en donde los estados se comprometieron a reunir esfuerzos para adoptar las medidas necesarias para lograr una mejor implementación del CIFTA. Se tiene la intención de fortalecer los esfuerzos regionales para atender la fabricación y el tráfico ilícito de armas de fuego, así como de municiones y explosivos, entre los países del continente americano.

SRE <https://bit.ly/2V41yFz>

## SE CELEBRÓ LA REUNIÓN ANUAL BINACIONAL PARA REVISAR EL PROGRAMA DE TRABAJADORES AGRÍCOLAS TEMPORALES ENTRE MÉXICO Y CANADÁ

21/11/2020 - La Reunión Anual Binacional de Revisión del Programa de Trabajadores Agrícolas Temporales entre México y Canadá (PTAT) se celebró por primera vez de forma virtual los días 17, 18 y 20 de noviembre de 2020. En esta, se alcanzaron compromisos para preservar la salud, seguridad, integridad y bienestar de los trabajadores mexicanos en el programa, incorporando la experiencia adquirida durante la pandemia de COVID-19. También, se acordó una agenda para fortalecer el PTAT tanto a corto como a mediano plazo. Gracias a este programa fueron vinculados un total de 22,130 trabajadores a granjas en territorio canadiense durante este 2020 a pesar de la pandemia, instrumentando las medidas sanitarias necesarias.

SRE <https://bit.ly/3kZaihk>

## MÉXICO AGRADECE DONATIVO DE LA EMBAJADA DE TURQUÍA ANTE LOS FENÓMENOS NATURALES EN EL SURESTE DEL PAÍS

20/11/2020 - La Secretaría de Relaciones Exteriores recibió un donativo por parte de la embajada de Turquía en México que consta de 900 despensas con víveres y productos de primera necesidad para las personas damnificadas debido a los estragos provocados por los fenómenos naturales Eta e Iota que han ocasionado afectaciones en estructuras y viviendas de estados como Chiapas, Tabasco y Veracruz. Dicho donativo fue entregado por Tahsin Timur Söylemez, embajador de Turquía en el país, y del coordinador de la Agencia de Cooperación y Coordinación Turca (TIKA) Sarper Çinar como muestra de solidaridad. Timur Söylemez se dijo complacido de que Turquía pueda ayudar a las comunidades que más lo necesitan y seguir abonando a la relación estratégica entre ambas naciones.

SRE <https://bit.ly/36WwHHf>

## TRUMP DEFIENDE LA RETIRADA DE DEL ACUERDO CLIMÁTICO DE PARÍS

22/11/2020 - Durante su discurso en la cumbre virtual del G20, el presidente estadounidense Donald Trump defendió su decisión de abandonar oficialmente el Acuerdo de París de 2015 sobre el clima. Dentro de las razones por las que justificó su retirada, Trump señaló que busca “proteger a los trabajadores estadounidenses (...) de un pacto muy injusto para Estados Unidos”, señalándole también como “unilateral” por las supuestas afectaciones que conlleva a la economía estadounidense. Por su parte, Joe Biden, presidente electo estadounidense, ya aseguró que su gobierno retomará el acuerdo desde el primer día de su administración.

Deutsche Welle <https://bit.ly/372Cbjs>

## ESTADOS UNIDOS CULMINA SU RETIRADA DEL TRATADO DE CIELOS ABIERTOS

22/11/2020 - Robert O' Brien, asesor de Seguridad Nacional estadounidense, anunció el término de la cooperación de Estados Unidos con el Tratado de Cielos Abiertos, que permitía la realización de vuelos de observación con aeronaves desarmadas por parte de los Estados miembros. Dicho país anunció su retirada del acuerdo seis meses atrás, tras denunciar el incumplimiento de este por parte de Rusia, al impedir la vigilancia sobre ciertas localidades y considerar que las fuerzas rusas aprovechaban el tratado para conseguir información sobre infraestructuras clave estadounidenses. En este contexto, el ministro de Relaciones ruso Sergei Lavrov había exigido una serie de garantías a los miembros restantes de la OTAN para evitar que los datos recopilados fuesen compartidos con Estados Unidos, además de anunciar que las bases estadounidenses en Europa no quedarían al margen de las misiones de vigilancia rusas. No obstante, Rusia lamentó la retirada estadounidense del acuerdo por la “pérdida de la relevancia” que esto representa.

Europa Press <https://bit.ly/3pLCbwW>

## TRUMP PIDE UN NUEVO RECUENTO EN EL ESTADO DE GEORGIA AL TIEMPO QUE UN JUEZ DESESTIMA LA ÚLTIMA DEMANDA DE LA CAMPAÑA EN PENNSILVANIA

22/11/2020 - La campaña para la reelección del presidente estadounidense Donald Trump pidió este sábado un segundo recuento de los votos en Georgia, donde paralelamente se encuentran en campaña electoral por los últimos dos escaños decisivos para una mayoría en el Senado, tras el anuncio de la victoria del candidato demócrata Joe Biden. En su comunicado, la campaña de Trump ha calificado los resultados como “falsos” y ha pedido que se dejen de contar “papeletas ilegales”. Por su parte, un juez federal desestimó la última demanda de la campaña de Trump en Pensilvania apelando a la falta de pruebas de un supuesto fraude. No obstante, el equipo legal de Trump anunció su disposición a pasar por la Corte de Apelaciones para llegar al Tribunal Supremo, a pesar de que no han encontrado fraude en ninguno de los estados disputados.

Cabe mencionar que el viernes, Biden se reunió con Nancy Pelosi, presidenta de la Cámara de Representantes, y el senador demócrata Chuck Schumer para definir las prioridades y planificar el comienzo de su presidencia. Entre los temas abordados en la reunión destacaron el apoyo financiero a pequeños negocios y familias, así como una respuesta “contundente” contra la COVID-19.

Europa Press <https://bit.ly/3nNgZor>, <https://bit.ly/2Hp3rA0>, <https://bit.ly/36WwhAF>

## LA FDA AUTORIZA EL TRATAMIENTO UTILIZADO PARA TRATAR EL CONTAGIO DE TRUMP CONTRA LA COVID-19

21/11/2020 - La Agencia de Alimentos y Medicamentos de Estados Unidos (FDA, por sus siglas en inglés) concedió la autorización de urgencia a la compañía biotecnológica *Regeneron* para el uso de su tratamiento de anticuerpos monoclonales para combatir la COVID-19 en el país, mismo que recibió el presidente estadounidense Donald Trump. El fármaco autorizado contiene dos potentes anticuerpos que mostraron resultados prometedores en pruebas preliminares para contener la infección, especialmente en las etapas tempranas de la enfermedad. No obstante, la FDA señaló la limitación del tratamiento a personas mayores de 12 años que se encuentren en riesgo de desarrollar un caso grave de la enfermedad.

Deutsche Welle <https://bit.ly/2USrIS4>

## AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

### MANIFESTANTES ASALTAN EL CONGRESO DE GUATEMALA Y LE PRENDEN FUEGO

22/11/2020 - Este sábado salieron a las calles manifestantes en la Ciudad de Guatemala, quienes tomaron el Congreso para luego prenderle fuego al edificio, como rechazo al presidente Alejandro Giammattei. En concreto, los manifestantes exigen al presidente que vete el presupuesto general para el 2021, el cual se aprobó por los diputados el pasado 18 de noviembre. Ante esto, el domingo Giammattei decidió “invocar la Carta Democrática Interamericana” ante “los sucesos ocurridos en los últimos días” en el país. El Gobierno de Giammattei detalló en un comunicado de prensa que “ante la grave amenaza institucional” en la que se encuentra la nación centroamericana decide “recurrir a la comunidad internacional” en busca de “apoyo” para “la preservación de la democracia en Guatemala”.

Por su parte, la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) denunció el “uso excesivo de fuerza” por parte de las fuerzas de seguridad y solicitó la investigación de lo ocurrido. No obstante, la Organización de los Estados Americanos (OEA), advirtió que “existe un derecho a la protesta, el cual debe ser asegurado absolutamente, pero no existe un derecho al vandalismo”. A su vez, Guillermo Castillo solicitó este domingo una “investigación seria” por “los hechos vandálicos” y “el uso excesivo de fuerza policial” en contra de cientos de personas que manifestaron el sábado y vandalizaron el Congreso. Según los cuerpos de rescate al menos 40 personas fueron atendidas por heridas y docenas se vieron afectadas por los gases lacrimógenos, sin que se reporten muertos en las protestas. Asimismo, el domingo los protestantes volvieron a las calles, en esta ocasión de forma pacífica, además, la Universidad de San Carlos hizo un llamado para convocar un paro nacional este lunes, una petición que no ha tenido respuesta de otros sectores.

Europa Press <https://bit.ly/3kTlxb5>; <https://bit.ly/3kX40P8>; Deutsche Welle <https://bit.ly/3kXjhj7>; <https://bit.ly/3pTVvrS>; <https://bit.ly/3nSjFkV>

### MORALES Y ARCE SE REENCUENTRAN Y FIJAN COMO OBJETIVO LAS ELECCIONES DE MARZO

22/11/2020- Evo Morales, expresidente boliviano y líder del partido Movimiento al socialismo (MAS), se reencontró este sábado con el actual presidente de Bolivia Luis Arce, siendo este el primer acto público compartido desde el regreso del exilio de Morales. En este encuentro se propuso como meta ampliar el poder regional y local de la formación en las elecciones del 7 de marzo. “Hay que ganar por lo menos siete gobernaciones y mínimo en 300 alcaldías, esa nuestra meta”, ha declarado Morales, según recoge la prensa boliviana, buscando “blindar” el Gobierno de Arce. A su vez, Morales explicó que serán las bases del MAS en cada municipio las que elegirán a los candidatos, con la intención de dar oportunidad a las nuevas generaciones.

Europa Press <https://bit.ly/2IYVQJi>

## GEORGE FORSYTH LIDERA LAS ENCUESTAS PARA LAS ELECCIONES PRESIDENCIALES DE PERÚ

21/11/2020- Según un estudio de Ipsos, el candidato conservador a la presidencia de Perú George Forsyth se mantiene como opción mejor situada en las encuestas de intención de voto con un 16% de apoyo. Por detrás de él se encuentra el candidato Julio Guzmán del Partido Morado con un 7%, seguido de Daniel Urresti del partido Podemos Perú y Veronika Mendoza con Nuevo Perú, ambos con un 6%. Por su parte, el 18% de los encuestados respondieron que votará blanco o viciado y el 17% no quiso precisar. Cabe recordar que Perú se encuentra en una crisis política tras la destitución por corrupción del presidente Martin Vizcarra el 9 de noviembre del presente año.

Europa Press <https://bit.ly/3kYsaJ8>

## EUROPA

### NUEVAS PROTESTAS CONTRA LUKASHENKO EN BIELORRUSIA

22/11/2020 – Durante una nueva jornada de protestas contra Alexander Lukashenko, presidente de Bielorrusia, y el supuesto fraude electoral en las elecciones presidenciales de agosto en las que fue reelegido para el cargo, más de 200 personas fueron detenidas este domingo. Las protestas se produjeron en ciudades como Brest, Grodna y la capital Minsk, donde manifestantes recorrieron las ciudades hasta llegar a las sedes de las instituciones políticas. Bielorrusia es escenario de protestas desde el 9 de agosto contra los resultados de las elecciones presidenciales que revalidaron un nuevo período del actual mandatario.

Por otro lado, Vladimir Makei, ministro de Asuntos Exteriores de Bielorrusia, anunció este domingo la intención de su país de imponer sanciones a altos cargos de la Unión Europea (UE) en respuesta a las sanciones aprobadas por Bruselas contra dirigentes bielorrusos. “Si nos ofenden, si nos imponen sanciones, entonces, por supuesto, nos veremos obligados a responder adecuadamente”, informó Makei durante una entrevista con la televisión Belarus-1.

Europa Press <https://bit.ly/337w0ty> ;<https://bit.ly/39aLhxp>; Deutsche Welle <https://bit.ly/3nNtT5R>

### RUSIA ASEGURA QUE EL PRECIO DE SU VACUNA SERÁ INFERIOR AL DE SUS COMPETIDORES PFIZER Y MODERNA

22/11/2020 – Los responsables de la producción de la vacuna rusa contra el coronavirus, Sputnik V, aseguraron este domingo que el precio del medicamento será inferior al de sus competidores Pfizer y Moderna. En un tweet especificaron que “el precio anunciado de Pfizer es de 19.50 dólares y el de Moderna, entre 25 y 37 dólares por dosis, pero en realidad significa un costo de 39 dólares y entre 50 y 74 dólares por persona”, dado que “se requieren dos dosis por persona para las vacunas Pfizer, Sputnik V y Moderna. El precio de Sputnik V será mucho más bajo” concluyó la publicación. Asimismo declararon que buscan llegar a un acuerdo con la Comisión Europea. “Queremos proveer a Europa [de la vacuna] y estamos llevando a cabo unas negociaciones constructivas”.

Europa Press <https://bit.ly/3nHTDk0>

### MOVILIZACIONES EN FRANCIA CONTRA LA NUEVA LEY DE SEGURIDAD GLOBAL

21/11/2020 – Miles de personas se manifestaron este sábado en las principales ciudades de Francia para protestar contra la nueva Ley de Seguridad Global que prepara el Gobierno. El viernes fue aprobado parcialmente

el proyecto de ley y se espera que la próxima semana se vote la aprobación definitiva de la medida. Dicha ley en su artículo 24 incluye sanciones por difundir imágenes de las fuerzas de seguridad, lo cual ha sido criticado por asociaciones periodísticas y de la sociedad civil, a las que se han sumado los principales partidos y sindicatos de izquierda. En concreto, la norma prevé penas de hasta un año de prisión y 45,000 euros de multa por la publicación de imágenes de agentes de las fuerzas de seguridad. Gerald Darmanin, ministro del Interior, y los sindicatos policiales han argumentado que la iniciativa busca “proteger a quienes protegen”.

Europa Press <https://bit.ly/33piG3Z>

## ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

### ARRANCAN COMICIOS EN BURKINA FASO BAJO LA AMENAZA YIHADISTA

22/11/2020 - Este domingo comenzaron los comicios en Burkina Faso en donde casi 6.5 millones de votantes han sido llamados para una elección presidencial y legislativa, en un contexto de violencia yihadista que ha costado más de 2000 vidas este año y que busca impedir que se vote en cientos de pueblos. Por primera vez, Burkina Faso -país de unos 20 millones de habitantes en la región del Sahel- organiza unos comicios en los que no puede votar todo el electorado debido a la crisis de seguridad por los ataques yihadistas y los conflictos intercomunitarios, por lo que según informa la Comisión Electoral Nacional Independiente (CENI), que organiza la votación, quince comunas no participarán en el proceso. A su vez, según fuentes de seguridad contactadas por EFE, se desplegarán 48,000 efectivos de las Fuerzas de Defensa y Seguridad para asegurar el proceso electoral. Roch Marc Christian Kaboré, de 63 años, presidente saliente y candidato del gobernante Movimiento Popular para el Progreso (MPP), opta a un segundo mandato de cinco años frente a otros doce aspirantes.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3fp5Pn9>

### GOBIERNO DE HONG KONG APOYARÁ ECONÓMICAMENTE A QUIENES DEN POSITIVO POR CORONAVIRUS

22/11/2020 - Sophia Chan, secretaria de sanidad de Hong Kong, anunció que se entregará una cantidad única de 540 euros a los ciudadanos que den positivo al COVID-19, lo cual fue señalado como una nueva medida que busca incentivar a la población a someterse a las pruebas. Asimismo, confirmó los preparativos para la apertura de cinco nuevos centros de pruebas y la entrada en vigor de una nueva medida sobre la imposición de pruebas obligatorias a diversos grupos específicos de la población considerados de alto riesgo, así como a personas con síntomas. Aunado a esto, las autoridades aplazaron dos semanas más la entrada en vigor de la “burbuja de viaje” con Singapur, medida prevista para iniciar el sábado, para un desplazamiento con pocas dificultades entre ambos territorios.

Europa Press <https://bit.ly/39jYHHJ>

### SERIE DE EXPLOSIONES ESTREMECEN EN KABUL

22/11/2020 - Una ráfaga de morteros golpearon este sábado varios puntos de la capital de Afganistán, Kabul, en un ataque reivindicado por Estado Islámico. Las explosiones tuvieron lugar en zonas muy densamente pobladas de la capital afgana, incluyendo las inmediaciones de la Zona Verde, en el centro de la ciudad, y un barrio del norte. Es importante señalar que los sucesos ocurren en medio de un contexto de las reuniones en Doha entre Mike Pompeo, secretario de Estado estadounidense, y los negociadores de los talibanes y del gobierno afgano, en donde el Pompeo felicitó a ambas partes por los avances conseguidos y por la reducción significativa de la violencia. Tariq Arian, quien es portavoz del Ministerio del Interior afgano, informó a través de las redes sociales

de que al menos había habido ocho muertos y 31 fallecidos en el ataque, en el que se contabilizaron hasta 23 cohetes disparados.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3383ZBT>; Europa Press <https://bit.ly/3foxc0j>

## ORGANISMOS INTERNACIONALES

### ARRANCA INVESTIGACIÓN DE LA CIDH SOBRE LAS MASACRES DE SACABA Y SENKATA EN BOLIVIA

22/11/2020 - Este lunes comenzarán a trabajar seis expertos que fueron nombrados por la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) para investigar la violencia desatada en el marco de las protestas postelectorales en Bolivia de hace un año, poniendo especial atención en las masacres de Sacaba y Senkata. En un comunicado de la CIDH se explicó que “el trabajo no está limitado a hechos específicos y puede alcanzar distintos actos de violencia y violación a los derechos humanos cometidos durante un periodo asignado”. El Grupo Interdisciplinario de Expertos Independientes (GIEI- Bolivia) estará integrado por Julián Burger, Magdalena Correa, Juan Méndez, Patricia Tappatá, Marlon Weichert y Jaime Vidal, quienes se reunirán hoy con autoridades y ofrecerán una rueda de prensa otorgando detalles sobre la misión.

Europa Press <https://bit.ly/3kZmte2>

### UNICEF PREPARA "OPERACIÓN HISTÓRICA" PARA DISTRIBUIR VACUNAS DE COVID-19

22/11/2020 – Según se informó este domingo, la Organización de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF) trabaja en colaboración con grandes aerolíneas y con empresas de transporte para preparar el suministro de vacunas contra la COVID-19 a 92 países en cuanto estén disponibles. En un comunicado, la agencia de la ONU explicó que está estudiando la logística necesaria destacando que esta colaboración debe asegurar que haya capacidad de transporte suficiente para una “operación histórica y descomunal” de entrega de vacunas, jeringuillas y más equipos de protección para los trabajadores de primera línea.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3kXylrz>

### UNICEF: MILLONES DE NIÑOS NECESITAN AYUDA POR LA GUERRA EN TIGRAY

20/11/2020 – Mediante un comunicado, Henrietta Fore, directora ejecutiva del Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (Unicef), informó que aproximadamente 2.3 millones de niños necesitan ayuda humanitaria en Tigray por la guerra que vive esa región norteña de Etiopía. Desde que estalló el conflicto el pasado 4 de noviembre, más de 30,000 etíopes han huido de la violencia y han buscado refugio en el vecino Sudán. Unicef calcula que aproximadamente 12,000 niños, algunos de ellos sin padres o familiares, se encuentran entre los que se refugian en esos campamentos, donde “las condiciones para estos niños son extremadamente duras”. Ante esto, Fore hizo un llamado “a todas las partes en el conflicto para que permitan a las organizaciones humanitarias un acceso urgente, sin obstáculos y sostenido a todas las comunidades afectadas para llegar a los niños y las familias con asistencia vital”.

Deutsche Welle <https://bit.ly/35U2PMn>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES  
**GILBERTO BOSQUES**  
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

**Coordinadora General**  
Aliza Chelminsky

**Coordinación y revisión**  
Bernadette Vega Sánchez

**Investigación y elaboración**  
Darah Michelle Palafox Guerrero  
Mayte Hernández (Servicio Social)  
María Sánchez (Prácticas Profesionales)

Noviembre de 2020

“Los análisis, estudios e investigaciones, realizados por el Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques, no representan la postura del Senado de la República, ni la de las Senadoras y los Senadores que lo integran”.



<http://centroilbertobosques.senado.gob.mx/>